


L e s C A U E :  u n e  c r é a t i o n  d e s  a n n é e s  7 0  t r è s  
t e n d a n c e  a u j o u r d ’ h u i  !

La fin des années 70 est marquée par une importante diffusion de l’urbanisation
notamment sous la forme de maisons individuelles.

C’est dans ce contexte que la loi du 3 janvier 1977 sur l’architecture a été
votée.

Elle pose le principe de l’intérêt public de :

 la création architecturale, 

 la qualité des constructions, 

 leur insertion harmonieuse dans le milieu environnant, 

 le respect des paysages naturels, urbains et du patrimoine. 

Et prévoit dans son article 6 la création d’un Conseil d’Architecture,
d’Urbanisme et de l’Environnement dans chaque département qui a pour objet:

LA PROMOTION DE L’ARCHITECTURE, DE L’URBANISME ET DE L’ENVIRONNEMENT

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Les conseils en architecture urbanisme et environnement sont anciens puisqu’ils datent de la fin des années 70, mais on pourrait dire qu’ils sont furieusement tendances aujourd'hui puisqu’ils répondent à un besoin actuel, c’est le sujet dont on parle tous aujourd’hui et pour la journée.Juste pour revenir sur le texte fondateur, la loi du 3 janvier 1977 sur l’architecture qui pose le principe de l’intérêt public, qui jusque-là avant cette loi était dévolue par l’intérêt privé mais qui pose l’intérêt public de la création architecturale, de la qualité des constructions, de leur insertion dans leur environnement et du respect du paysage en général.Cette loi de 77 a été créée avant les lois de décentralisation de 1982 dans chaque département un CAUE avec pour objet la promotion de l’architecture, de l’urbanisme et de l’environnement.



U n e  c o u v e r t u r e  n a t i o n a l e :  9 2 C A U E

 Des associations créées à l’initiative 
des Conseils Départementaux

 Une mission de service public pour la 
promotion de la qualité architecturale, 
urbaine et paysagère, 

 Un financement public dédié (taxe 
CAUE puis taxe d’aménagement 
départementale)

 Une gouvernance partenariale : élus 
des collectivités, Etat, représentants 
des professions et personnes qualifiées.

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
 La couverture est nationale. Rappelons que les départements qui n’en n’ont pas ne se sont pas calés avec les textes de loi. Ces associations sont créées à l’initiative des conseils départementaux, nous avons une mission de service public avec un financement public dédié, Historiquement la taxe CAUE qui est la taxe d’aménagement départementale et nous sommes sous statut associatif pour favoriser le lien entre les acteurs publiques et privés puisque nous avons une gouvernance partenariale.



LES MISSIONS :

 Conseiller les particuliers et les collectivités,

 Former les élus locaux et les techniciens,

 Informer l’ensemble des acteurs du cadre de vie,

 Sensibiliser tous les publics et le public scolaire.

 Les CAUE interviennent (idéalement) en amont des projets et en dehors

de toute maîtrise d’œuvre.

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Les missions sont les mêmes pour chaque CAUE en France : le conseil aux particuliers et aux collectivités, la formation des élus locaux et les techniciens.  L’information de l’ensemble des acteurs du cadre de vie et c’est là où il va avoir des distinctions d’un département à l’autre en fonction des moyens dévolus auprès de chaque CAUE pour aller sur ce sujet et de cette thématique comme celle de la sensibilisation du grand public et des scolaires.On intervient en tout été de cause systématiquement en amont des projets et surtout en dehors de toute maitrise d’œuvre puisque c’est le fil rouge qui nous distingue de l’ingénierie publique et nos interventions de l’intervention privée.



« UNE INGÉNIERIE PUBLIQUE AU SERVICE DE LA QUALITÉ                          

DU CADRE DE VIE DEPUIS PRÈS DE 50 ANS » :

- 1 200 experts salariés rompus aux problématiques opérationnelles de terrain,

- 1 930 administrateurs mobilisés.

 Chaque année, on recense :

 80 000 conseils pour construire, agrandir, rénover un logement, un bâtiment, 

aménager une parcelle

 12 000 actions de conseils et d’accompagnement des collectivités

 63 000 élèves accompagnés (2 731 actions pédagogiques en milieu scolaire)

 6 200 stagiaires en formation

 580 visites de sites commentés et 1 200 rdv culturels.

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Le réseau c’est 1200 experts salariés rompus aux  problématiques opérationnelles depuis des dizaines d’années sur l’ensemble des territoires en France, 1930 administrateurs mobilisés chaque année et des interventions diverses et on peut recenser  à peu près chaque année 80 000 conseils aux particuliers 12000 auprès des collectivités, Les chiffres qui sont sous vos yeux qui concernent plus les éléments de sensibilisation auprès des publics et notamment des scolaires mais aussi de tous les habitants des territoires.



L e  C o n s e i l  a u x  c o l l e c t i v i t é s  e s t  p l é b i s c i t é
1 2  0 0 0  A C T I O N S  /  A N

E X E M P L E  C A U E  D U  M O R B I H A N  

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Le conseil aux collectivités, c’est l’axe fort et en tout cas c’est celui qui est plébiscité par les collectivités, qui représente la plus grosse partie du temps d’intervention de l’ensemble des collègues dans les CAUE, Comme on le disait tout à l’heure, 12 000 collectivités accompagnées par les CAUE en France. Si on prend l’exemple du CAUE du Morbihan dans lequel je travaille, vous voyez sur ce diapo la manière dont notre temps est passé sur chacune des thématiques et on peut dire qu’on a un peu près 80 % de notre temps on accompagne les collectivités de ce territoire.



L e c o n s e i l  a u x  c o l l e c t i v i t é s  d e s  C A U E

A c c o m p a g n e r  l e s  é l u s  p o u r  l e s  g u i d e r  
d a n s  l e u r  p r i s e  d e  d é c i s i o n  

e t  f a c i l i t e r  l a  m i s e  e n  œ u v r e  d e s  p r o j e t s

 Réflexion globale : définition de stratégie d’aménagement (plan de développement,

de revitalisation…)

 Accompagnement de projets spécifiques : aménagements d’espaces publics,

réalisations d’équipements publics, opérations d’habitats, aménagements paysagers….

 Conseils ponctuels,

 Jurys de concours,

 Formation,

 Sensibilisation,

 Valorisation.

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
De quelle manière? De manières très diverses car nous faisons du clé en main, de manière très spécifique pour chacun des élus qui nous saisissent, on peut intervenir sur des réflexions globales, des accompagnements méthodologiques pour les accompagner à définir des stratégies en matière d’aménagement, on peut aller sur des opérations  très ciblées donc apporter de l’accompagnement spécifique sur la réalisation ‘équipement public, sur des opérations d’habitat, de réhabilitation, Du conseil ponctuel aussi qui peut suffire à  répondre aux interrogations et de manière un eu plus  anticipée des sujets qui peuvent tourner autour de  la formation, la sensibilisation, la valorisation pour pouvoir acculturer les élus aux sujets qui sont les nôtres.



L e  r ô l e  d e s  C A U E  d a n s  l ’ a c c o m p a g n e m e n t  
d e s  p r o j e t s  d e s  c o l l e c t i v i t é s

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Sur ce graphique, on a décomposé ce que vous connaissez bien, vous, qui intervenez d’une manière ou d’une autre en fonction des temporalités, à différents endroits, en fonction que vous êtes acteur public ou privé. Le rôle du CAUE auprès des élus en fonction des étapes de leur projet avec nos missions du conseil en amont, arriver à définir la commande publique aider les élus a faire en sorte qu’ils soient le plus efficient possible dans la commande publique, savoir ce qu’ils veulent faire, comment ils veulent le faire et pourquoi ils le font. C’est là qu’on va intervenir en conseil avec une méthodologie mais aussi une faisabilité et de la préprogrammation. Ça peut être aussi une première étape avec de la sensibilisation, en allant accompagner les élus pour aller voir des opérations réalisées et les aider à réfléchir au projet, On peut aussi accompagner les élus qui nous saisissent les collectivités sur l’ensemble des étapes du projet sous forme de conseil car là c’est vous acteurs privés qui intervenez et in fine ce qu’on souhaite communiquer c’est de pouvoir valoriser les opérations valorisées. Ce sont autant d’éléments qui permettent de sensibiliser les élus et on a ainsi fait la boucle de nos interventions,



E X E M P L E  C A U E  D U  M O R B I H A N  

L e s  t h é m a t i q u e s  a c c o m p a g n é e s  e n  2 0 2 4

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Vous avez une carte de nos interventions, juste pour illustrer la manière dont on essaime sur le territoire et la manière dont on intervient auprès des collectivités sur des thématiques qu’on a posées pour clarifier et pour faciliter la compréhension de nos interventions, à la fois sur des équipements publics sur l’aménagement des espaces publics sur des dynamique de développement qui sont très en lien avec les politiques de petites ville de demain ou des programmes que vous pouvez connaitre



Le patrimoine local: faire avec l ’existant

Ville de Pontivy

La vente d’un commerce dans une rue
historique

Quelle perspective?

Quels usages?

Quelle valorisation pour renforcer l’identité
patrimoniale du centre bourg?

Besoins identifiés: la création d’une pépinière
commerciale, un Fablab et un espace de co-
working, des logements.

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Le patrimoine local : faire avec l’existant, Un atout si on sait comment l’utiliser. Dans ce cadre-là, on intervient beaucoup pour accompagner les élus auprès de l’évolution de l’usage du patrimoine du bâti local avec toute la complexité que cela peut avoir puisque là on est face au bâti existant et que cela demande une technicité de compréhension du bâti devant lequel on est de la capacité de pouvoir se projeter sur l’usage que l’on peut en faire et c’est là où on va intervenir en diagnostic en amont avant de pouvoir passer le relai à ceux qui vont faire.Je peux vous citer l’exemple d’une intervention que j’ai pu faire dans la ville de Pontivy au moment de la vente d’un commerce dans une rue historique où se posait la question de la perspective de ce bâti, de son usage et de la capacité de ce que pouvait faire la collectivité et vous expliquer comment on a pu intervenir pour accompagne la commune sur cette question.Sachant que la commune souhaitait faire une pépinière commerciale, un FabLab et un espace de coworking.



 Un ancien commerce

 5 bâtiments sur une parcelle 
entièrement construite

 Dates de construction variées 
/ XVIème – XXème

 Surface terrain 558 m²

 Surface construite 1130 m²

 Au cœur de l’aire de 
valorisation de l’architecture 
et du patrimoine

 Repéré comme linéaires 
commerciaux au PLU

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Je vous présente un peu la situation: cet ensemble est constitué d’un ancien commerce, de cinq bâtiments, sur une parcelle entièrement construite, des dates de construction variées avec des typologies différentes de bâti qu’on pourra retrouver après, sur une surface somme toute réduite mais néanmoins complexe au cœur d’une aire de valorisation de l’architecture et du patrimoine avec des contraintes à prendre en compte et une obligation puisque le bâti est repéré comme linéaires commerciaux au sein du PLU.



Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Notre intervention sur cette opération a consisté de mettre ne place une étude qui permet d’aborder un certain nombre de points de diagnostic sur à la fois l’historique, les contraintes réglementaires et l’insertion aujourd’hui urbaine et paysagère. Un état des lieux sur l’échelle du site des abords et du bâtiment parce que vous avez bien compris qu’on a un enchevêtrement de différents bâtis et à partir de ce pré-diagnostic et les besoins identifiés par la collectivité définir ce quelles étaient les contraintes et quels étaient les scénarii d’aménagement pouvant être mis en place ainsi que des illustrations à la fois en terme d’usages et destinations financières. Vous avez juste sur votre droite une compréhension qui fait partie de la phase diagnostic des volumes et des surfaces existantes et je pourrai revenir par la suite un peu plus en détail  sur chacun des points que je viens de citer si on en a le temps et si voulez que je revienne vers ces éléments. La fin de cette étude a permis de rendre aux élus un livrable qui leur permet ensuite de pouvoir passer commande auprès d’un programmiste ou une équipe de maitrise d’œuvre privé pour avancer sur la mise en place d’un scénario d’aménagement de restructuration pour répondre aux besoins exprimés.



Une étude de préprogrammation: Etat des lieux

Objectifs : Faire ressortir la valeur en terme de mémoire sociale ou technique

Un état des lieux historique:

Appréhender la morphologie urbaine : 

Les édifices participent à la dimension patrimoniale du site

Repérer les caractéristiques et modification du bâti au fil du temps

Sensibiliser les élus aux particularités d’une architecture et 

d’un urbanisme spécifique

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Dans une étude de pré-programmation, qu’est-ce qu’on va chercher?Faire ressortir la valeur du bâti en terme de mémoire sociale ou technique: la notion d’architecture du quotidien est abordée avec sa forte valeur en terme de constitution de la morphologie urbaine et du paysage.Pour cela on va faire un état des lieux historique pour appréhender la morphologie urbaine, repérer les caractéristiques et la modification du bâti au fil du temps, on aborde à lors cette démarche de bien réfléchir avant de démolir par exemple.On souhaite alors sensibiliser les élus aux particularités s’une architecture et d’un urbanisme spécifique.



Une étude de préprogrammation: Etat des lieux

Objectifs: Sensibiliser les élus aux valeurs patrimoniales à retenir 

pour les aider à comprendre et à valoriser la qualité de l’ensemble

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Sensibiliser les élus aux valeurs patrimoniales à retenir pour les aider à respecter à valoriser la qualité de l’ensembleCes éléments sont des prérequis pour pouvoir comprendre,Ces objectifs sont en haut du cœur de nos interventions,On va faire en sorte qu’on puisse se tourner vers l’avenir en respectant le passé et le présent le plus possible quand c’est faisable et pour cela il faut comprendre ce qui s’est passé,Chaque édifice possède son propre potentiel patrimonial et est le témoignage d’une époque, d’un mode d’habiter ou d’un mode de production,Travail étroit les élus mais aussi avec les services de l’UDAP dès cette étape pour la conciliation du programme et patrimoineRelation intérieur et extérieure  comment rendre la séquence la plus qualitative possible avec le problématique de l’accessibilité,



Une étude de préprogrammation: Etat des lieux

Objectif : Comprendre le sens de l’organisation interne et ses potentialités d’aménagement

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
On passe du temps sur l’état des lieux d’autant plus qu’on est sur un secteur avec des contraintes mais au delà de ça c’est la manière qu’on intervient auprès du bâti existant. Pourquoi il est là ? A quoi il a servit? Comment il a été construit ? et avec les contraintes d’aujourd’hui qu’est ce qu’on peut en faire?Les espaces internes d’un édifice constituent un trait typologique qui qualifie les différents édifices. Il convient donc de respecter leur logique spatiales tout en évaluant la valeur des différentes modifications qui ont pu se produire au cours de l’histoire.Evaluer la possibilité du caractère traversant des espaces ( succession de plusieurs corps de bâti) avec ces notions de ventilation naturelle, d’ensoleillement, de rapport à l’extérieur, la sécurité incendie en terme d’accès.Repérer les éléments structurels à respecter pour de pas dénaturer ainsi l’esprit des lieux st la logique constructive. 



Une étude de préprogrammation: Formuler le pré programme  et donner les premières orientations d’aménagement

Objectifs : Ouvrir le champs d’analyse et intégrer un maximum de données

Donner la nature des espaces et une 
première estimation des surfaces 

Prendre en compte

• Organisation et mutualisation 

• Accès, accessibilité

• Perception du site

• Confidentialité

• Impact des normes et réglementation en vigueur

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Quand on a compris tout cela on va pouvoir ouvrir le champs d’analyse et intégrer un maximum de données,Prendre le temps de comprendre ce qui s’est fait avant pourquoi cela a été fait pour pouvoir bien se projeter sur ce qu’on veut faire après et déterminer de manière efficiente dans le bon usage de l’argent public du besoin de la collectivité mais aussi de s’assurer du bon usage futur du bâtiment, C’est-à-dire entre celui qui va faire et celui qui utilisera demain qu’on soit le plus en correspondance possible dans le temps, d’où l’interet du diagnostic amont  et la réflexion sur les scénarii d’aménagement avec les élus  avant qu’il y ait une mise en œuvre, Faire un aller retour entre les différentes composantes décrites précédemment, la trame et les besoins : Le travail schématique permet aux élus de réajuster le programme et prendre en compteOrganisation et mutualisation Accès, accessibilitéPerception du siteConfidentialitéImpact des normes et réglementation en vigueur



Une étude de préprogrammation: Les hypothèses

Objectif: Accompagner les élus dans la définition et l’adaptation du pré-programme

• Savoir identifier les interventions 

permettant de transformer les contraintes 

du bâti en atout 

• Tenir compte des possibilités et du budget

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Les hypothèses sont très souvent accompagnées par des schémas pour que les élus puissent comprendre, les gabarits, les proportions d’extension, le potentiel d’orientation par rapport à l’ensoleilllement et au paysage, pour permette une valorisation de l’espace et des usages, l’intégration de certains matériaux, mettre en valeur les qualités des espaces extérieurs etc,,
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